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Иконография Сретения сложилась на основе пове-
ствования св. евангелиста Луки (Лк.2, 22-39). На ико-
нах, фресках, миниатюрах ключевым действием явля-
ется передача Богородицей Младенца на руки Симео-
ну, при этом за спиной Богоматери изображается Иосиф
Обручник, несущий в руках или в клетке двух (реже -
трех) голубей, а за спиной праведного Симеона - проро-
чица Анна, находившаяся вместе с ним в храме.

Дело в том, что у иудеев женщина, родившая мальчи-
ка, считалась нечистой в течение сорока дней. По проше-
ствии этого времени следовало принести в храм жертву
очищения: однолетнего агнца и молодого голубя или гор-
лицу. Конечно, непорочно зачавшей и родившей Бога Деве
Марии не требовалось никакого очищения, но по своему
смирению Она последовала установленному правилу.

Святое семейство в Иерусалимском храме встретил
старец Симеон. По преданию,  он был в числе семидесяти
переводчиков Ветхого Завета с еврейского языка на гре-
ческий, работавших по заказу египетского царя Птоломея
II Филадельфа.

По жребию Симеону досталась книга пророка Исаии.
Переводя ее, он дошел до слов: “Се, Дева во чреве при-
имет, и родит Сына...” (Ис. 7, 14) и усомнился в том,  воз-
можно ли, чтобы дева, не имеющая мужа, родила сына.
Симеон хотел исправить в книге слово “дева” на слово
“молодая женщина”. В этот момент ему явился Ангел и
возвестил, что Симеон сам увидит исполнение этих слов.
По возвращении из Египта, Симеон жил в Иерусалиме,
ожидая пришествия «утешения Израилева» и вместе с тем
- конца своей жизни. Старец стал символом всего ветхоза-
ветного народа, смысл многовековой истории которого
состоял в подготовке к встрече с грядущим Мессией.

Богословским смыслом праздника является встреча
Ветхого и Нового Заветов, что отражается в иконографии
: Божия Матерь и Иосиф обычно изображаются слева в
движении направо, а праведные Симеон и Анна изобра-
жаются справа налево. Там, где они встречаются, Божия
Матерь передает Богомладенца на руки Симеону, и тот
принимает Его на руки, покрытые пеленами, как принима-
ют только Великую Святыню. Праведная Анна изобража-
ется со свитком в руке. Младенец же обычно облачен в
короткую  рубашечку, не закрывающую ножки.

На многих иконах Сретения внутри здания можно уви-
деть красную завесу, которая напоминает об устройстве
ветхозаветного иерусалимского храма. Она отделяла вход
в Святая Святых.

Сретение - это Встреча. Встреча Ветхого Завета с Новым,
старости и юности, человека с Богом.

360 лет жил старец Симеон! Цифра непостижимая
человеческому разуму. Смыслом этих долгих лет стала для
старца обещанная ангелом встреча с Господом. Каждый из нас,
осознанно или нет, тоже ищет Бога, ждет встречи с Ним. И
обязательно встречается! Только главное - в будничной суете
увидеть, понять и принять, эту самую главную встречу в жизни!

В разделе сайта http://sretenie.paskha.ru/Radost_vstrechi/ Вы
сможете познакомиться с историями из жизни людей, которые
встретили Господа и открыли Ему своё сердце.

Великие русские классики - А. С. Пушкин , Н. В. Гоголь , Ф. М.
Достоевский предстанут перед Вами как глубоко верующие люди.
Вы узнаете удивительное свидетельство о встрече со Христом
известного митрополита Антония Сурожского. Для молодёжи
будут интересны интервью с К. Кинчевым и Д. Дюжевым.

В иконографии праздника можно выделить два вари-
анта места действия: на одних иконах Сретение показано
на фоне престола, на других - старец Симеон встречает
святое семейство на пороге храма.

Более поздние иконы дополняются новыми деталями.
Ярким примером служит икона Палехской школы 19 века.
Традиционная сцена Сретения дополнена другими сюже-
тами, один из которых носит назидательный характер. Вни-
зу иконы изображено грядущее спасение, которое ждет тех,
кто принял христианство, и адские муки для тех, кто не
признает Христа. В левом нижнем углу - Симеон за писа-
нием пророчества, а в правом - ангел, указывающий на
исполнение этого пророчества. Вверху слева ангел возве-
щает о страданиях, которые предстоит пережить Богоро-
дице. Композицию завершает образ Господа Саваофа, си-
дящего на херувимах.

А с недавнего времени праздник Сретения - это ещё и День
православной молодёжи , день встречи молодых юношей и
девушек из разных стран, собирающихся вместе во имя Христа
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23 февраля всегда был
неофициальным мужским
днем, хотя, собственно,
официально именно мужс-
ким днем он так и не стал,
но все же смог обрести чер-
ты настоящего празднич-
ного дня, когда в 2002 году
был объявлен выходным
днем. Сегодня революци-
онная подоплека, ставшая
причиной появления этого
дня в праздничном кален-
даре уже давно забыта, и
праздник приобрел более
благозвучное наименова-
ние «День защитника Оте-
чества».

Естественно, что в пер-
вую очередь под этим пони-
мают защитников непосред-
ственных, то есть наше рос-
сийское воинство, которое,

во всем его
многообразии,
защищает Россию
от внешних и внутрен-
них угроз. Такое понимание справедли-
во и одновременно справедливо, что рос-
сийское воинство имеет свой день в году,
когда ему воздаются почести. Но 23 фев-
раля никогда не воспринимался как су-
губо «профессиональный» праздник, как,
к примеру, День милиции.

Быть «защитником Отечества» мож-
но не только в вооруженных силах. Глав-
ное, что нужно осознать каждому муж-
чине, маленькому и большому, быть муж-
чиной – это значит брать ответственность
на себя, но не только за себя, но и за дру-
гих. В Церкви, государстве и семье муж-
чинам отведена ключевая роль, поэтому
без осознания необходимости брать от-
ветственность невозможно быть чьим-
либо защитником.

Но что значит брать ответственность?
Брать ответственность на себя – значит
понимать, что от твоих конкретных слов
и поступков зависит не только твоя соб-

ственная судьба, но и судьбы твоих близких и
всех тех людей, которые, так или иначе, зави-

сят от твоих действий. Понято, что ответ-
ственность это не сугубо гендерный при-

знак, место женщин в обществе также
значимо, но роль мужчины в обще-

стве, а особенно в семье, всегда
воспринималась как ключевая.

Бог именно мужчину по-
ставил во главе семьи и все

мы прекрасно знаем, что
жена должна «убояться

своего мужа», но слу-
жение мужчины, это
вовсе не служение
устрашения, это
служение любви и
всегдашней заботы.
Но свято место пус-
то не бывает, как
только нареченный
глава семьи теряет
волю к созиданию,
это роль часто пере-
ходит его «слабой
половине», вынуж-
денной делать то, к
чему была призвана
половина «сильная».
Для того, чтобы по-
добное не происхо-
дило в обществе,
нужно начинать с
того, что, по словам
некоторых, является
его «ячейкой».

Протоиерей
Димитрий

Карпенко



4

Архимандрит Тихон (Шевкунов), наместник мос-
ковского Сретенского монастыря:

– Для меня масленица всегда воспринималась как дол-
гожданное и очень радостное время. А то, что люди в эти
дни встречаются, устраивают застолья – не вижу в этом
особой беды и греха.

Застолье, блины – это ведь тоже неспроста! Смысл мас-
леницы, конечно, не в разгульных гуляниях и бесчинствах.
Это – очевидно, и для христианина не требует ни объясне-
ний, ни скучных обличений. Особый смысл масленицы в
совсем еще недавние времена, когда не было ни телефонов,
ни электронной почты, был в том, чтобы люди в течение
недели, предшествующей Прощеному воскресенью и Ве-
ликому посту, успели съездить и сходить к своим близким и
дальним знакомым и родным, попросить друг у друга про-
щения. А примирившись, испросив прощения, как не сесть
за пир? Ведь совсем недавно все слышали в храме евангель-
ское чтение о Закхее, который, покаявшись, от всей души
устроил угощение для Спасителя и для своих друзей. Или
притчу о блудном сыне, о счастье примирения и прощения:
«… приведите откормленного теленка, и заколите; станем
есть и веселиться! ибо этот сын мой был мертв и ожил, про-
падал и нашелся. И начали веселиться» (Лк. 15: 23). Только
вместо теленка у нас на мясопустной неделе – блины.

Все это настолько живо, понятно всякому человеку,
настолько естественно, что, честно говоря, всегда немного
удивляет излишнее морализирование по поводу маслени-
цы в наши дни. Уверен, что для большинства православ-
ных христиан вся эта предстоящая неделя, которая будет
включать в себя и службы по великопостному чину в сре-
ду и в пятницу, и дружеское общение, и прощение обид, и
гостеприимные застолья, – все явит особый, неповтори-
мый и радостный праздник предвкушения, подготовки к
Великому посту.

Игумен Петр (Еремеев) (ректор Российского право-

славного университета; настоятель Иоанно-Богослов-
ского храма – Патриаршего подворья в Китай-городе):

– Церковное празднование масленицы имеет колоссаль-
ный миссионерский и просветительский потенциал.

80 лет воинствующего материализма в нашей стране
ударили одномоментно и по православной духовности, и
по народной культуре, при всей условности этого разделе-
ния. И если во времена дореволюционные мы действитель-
но наблюдали, как отдельные церковные праздники в быту
переплетались с порой дикими народными традициями,
имевшими связь с языческим прошлым славянских пле-
мен, то сейчас об этом говорить не приходится. Безуслов-
но, плохо то, что у наших соотечественников практически
стерта историческая память, совершенно утеряна тради-
ция. Но именно это позволяет нам сегодня воцерковить
реконструируемые практически на голом месте народные
традиции и обычаи, используя огромный культурный по-
тенциал Православия.

Масленица – это замечательная неделя. Каждый хрис-
тианин должен сам для себя решить, насколько он может
участвовать в масленичных увеселениях, насколько они
актуальны в данный момент для его духовной жизни. Об-
щение с родственниками и друзьями за праздничным сто-
лом никому не повредит: есть возможность встретиться,
постараться понять другого, с кем-то примириться, чтобы
вступить в пост с чистой душой и чистой совестью. Мас-
леница предоставляет родителям замечательную возмож-
ность подарить детям радость праздника. Праздник на ули-
це – это вообще прекрасная возможность выйти из своих
квартир, познакомиться, наконец, со своими соседями,
ощутить себя членом большой человеческой семьи.

Я убежден, что сейчас мы, священники, должны сделать
все для того, чтобы центром празднования масленицы стал
храм, соборная площадь. Сегодня во многих городах уже
так и происходит. Несколько лет назад меня поразил опыт
Биробиджанской епархии, возглавившей подготовку и про-
ведение масленицы в кафедральном городе и справившейся
с этой ролью блестяще. Сегодня, по большому счету, кроме
Церкви и некому организовать народный праздник так, что-
бы он получился не вульгарным, не примитивным.

Если мы этого не сделаем, если Церковь в лице духо-
венства и активных мирян не начнет заниматься темати-
кой народных обычаев и традиций, то это сделают какие-
нибудь неоязычники или другие проповедники-пустозво-
ны. Мы живем в эпоху невероятных возможностей и боль-
шой ответственности. Сегодня мы можем сделать празд-
нование масленицы действительно христианским или, на-
оборот, окончательно потерять возможность сделать это.

Иеромонах Макарий (Маркиш) (Иваново-Возне-
сенская епархия; преподаватель Иваново-Вознесенс-
кой духовной семинарии):

– Надо на масленицу посмотреть в более широкой пер-
спективе – и тогда все встает на свои места.

Сейчас повсюду проходят масличные гуляния.
С одной стороны, это праздник наступающей весны,

хорошее время, чтобы сходить в гости, встретится с дру-
зьями и родными, повеселиться… Правда, этот празд-
ник приводит порой к гастрономическим излишествам,
нередко приобретает элементы языческого разгула, а
кому-то дает повод просто хорошенько напиться.

С другой стороны, масленица – это подготовитель-
ная неделя к Великому посту, да уже и сами полупост-

ные дни, когда из рациона исключаются мясные про-
дукты, когда в среду и пятницу не совершается Боже-
ственная литургия и читается покаянная молитва прп.
Ефрема Сирина.

Мы попросили пастырей высказать свое мнение по
поводу масленицы, ответить на вопрос: как нужно от-
носится к этому парадоксу, к этой антиномии празд-
ника и предначинания постнического делания? Как
христианину правильно провести эти дни?
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Да, разумеется, колоссальное количество всяких зло-
употреблений, глупостей, прямого безумия, нечестия и
безверия… Но разве это специфические черты маслени-
цы? Нет, это просто свойства нынешней околоцерковной,
псевдоцерковной, суеверной и бессмысленной жизни
(впрочем, отнюдь не только нынешней!). Свойства очень
скверные. Но ветерок оптимизма несет надежду: чем чаще
люди слышат о масленице и связанных с нею предметах,
тем в большем числе и с большей вероятностью обратят
они внимание и не дальнейшее. Обратив же внимание –
задумаются. Задумавшись – поймут или почувствуют не-
что. И приступят к делу…

Иеромонах Симеон (Томачинский) (насельник мос-
ковского Сретенского монастыря, руководитель изда-
тельства Сретенского монастыря):

– К сожалению, при всем обилии гражданских и цер-
ковных «красных дней календаря» мы часто не умеем ни
праздновать, ни веселиться. Это целое искусство, которо-
му стоило бы поучиться. Но, к примеру, человек, который
не соблюдает поста, никогда не поймет и не оценит таких
событий, как заговенье и разговенье, – не только в гастро-
номическом смысле, а вообще как состояние души. Ведь
именно пост придает связанным с ним праздникам особую
цену и неповторимый аромат…

Один известный московский священник как-то сказал,
что на масленицу надо съесть столько блинов, чтобы по-
том уже сам вид блина вызывал отвращение. Это, навер-
ное, что-то вроде «умерщвления плоти», о котором много
написано в аскетической литературе.

Но ведь это и хороший повод навестить родственников
или друзей, с которыми в суете обычной жизни не удается
спокойно посидеть-поговорить. Это и последняя размин-
ка перед великопостным марафоном. Возможность со-
браться с мыслями, с силами, с духом.

«Покургузка, люли, покургузка» – так оплакивают на-
родные песни краткость масленичных дней, после кото-
рых «станет гузко», то бишь грустно. Однако на самом деле
здорово, что «не всё коту масленица». Потому что «время
всякой вещи под солнцем… время плакать и время сме-
яться; время сетовать и время плясать» (Еккл. 3, 1–4).

Игумен Игнатий (Душеин) (благочинный VIII ок-
руга Калужской епархии, председатель Миссионерс-
кой комиссии Калужской епархии):

– Христиане, как известно, в наше время бывают раз-
ные. Есть так называемые «крещеные». Это те, которые
так сами себя характеризуют, если спросить их о вере. Та-
ких сейчас подавляющее большинство. Для них Пасха –
время куличей, Великий пост – в лучшем случае время
неядения чего-то, в худшем – он просто ими игнорирует-
ся. Для таковых масленица – это время, когда блины пекут.

А если говорить о людях церковных, которые всерьез
озабочены вопросом своего спасения, то для них маслени-
цы вообще нет, а есть Сырная седмица, в конце которой –
Прощеное воскресенье и начало Великого поста.

В воспоминаниях Шмелева, теперь известных всем
православным читателям, масленица описывается как раз-
гульное торжество, некий пир накануне поста. Но даже за
этим разгулом угадывается радостное ожидание обновле-
ния. Великий пост – вот действительно радостное время
для православного человека. Это радость, которую мир сей
со всеми его удовольствиями и разгулами дать не может.

Великий пост – время обновления, время покаяния.
Особое время, когда даже воздух пахнет иначе, когда по-
другому думаешь, говоришь, живешь. И последняя неде-
ля перед постом имеет свой житейский колорит. Это вре-
мя подготовки к посту. Не гастрономического «отрыва», а

именно мобилизации душевных сил, «закругления» дел.
Это как канун большого праздника.

Протоиерей Димитрий Моисеев (кандидат богосло-
вия, преподаватель Калужской духовной семинарии):

– На самом деле это не парадокс. Дело в том, что для
христианина богослужебная жизнь – это основной элемент
подготовки к Великому посту. Соответственно, православ-
ный христианин, конечно, должен посещать в эти дни бо-
гослужения. Тем более, что они носят особый характер. В
то же время, перед Великим постом христианину дается
послабление, что касается пищи, то есть утешение на тра-
пезе. При этом масленица – не повод объесться до преде-
ла, так, чтобы до Пасхи потом не хотелось. Так все равно
не получится. Устав трапезы на масленицу – это утешение
для тех, кто молится, посещает богослужения и серьезно
готовится к Великому посту.

Сжигание чучела масленицы, залезание на столб – это
чисто языческие пережитки. На эти народные гулянья луч-
ше не ходить православному человеку. Они к христиан-
ству никакого отношения не имеют.

Другой вопрос, что далеко не каждый способен сразу
взять и перейти полностью на христианский образ жизни.
И если такой человек собирается Великим постом попос-
титься, то есть серьезнее обратить внимание на свою душу,
то, конечно, можно проявить к нему снисхождение и не
ругать за то, что он масленицу празднует.

Опять же, празднование должно быть разумным: не в
пьянстве нужно проводить время, не в объедении, а в ка-
ких-то достаточно безобидных развлечениях и увеселени-
ях, потому что Великим постом все это будет вообще не-
приемлемо. Думаю, что по мере духовного роста каждый
христианин будет постепенно отказываться от подобных
чисто мирских, светских увеселений на масленицу и все
более понимать духовный смысл этой подготовительной
недели. Все-таки Сырная седмица (масленица) проходит
между неделями (воскресеньями) о Страшном суде и вос-
поминанием Адамова изгнания. То есть два воскресенья,
обрамляющие масленицу, говорят нам о достаточно серь-
езных событиях в истории человечества, не особо распо-
лагающих к веселью.

Здесь невозможно подойти с одной меркой к каждому
человеку, но вектор движения должен быть понятен. Стре-
миться нужно к тому, чтобы увеселения занимали все мень-
ше и меньше внимания человека, а богослужения и серьез-
ное отношение к молитве, к посту – все больше и больше.

На Сырной седмице, конечно, можно проводить куль-
турные мероприятия, творческие вечера православного
содержания, если речь идет о том, чтобы уйти от грубых
развлечений и увеселений и постепенно через душевное
прийти к духовному.

Протоиерей Артемий Владимиров (настоятель мос-
ковского храма в честь Всех святых б. Алексеевского
монастыря, что в Красном Селе):

Многие находят затруднительным совмещение веселых
хлебосольных застолий масленицы с пронизывающей цер-
ковное богослужение этих дней мыслью о Страшном суде
Господнем. Иным видятся в русской традиции печь блины
чуть ли не рудименты языческого самосознания. Спешим раз-
веять это мнимое противоречие. Дело в том, что готовиться к
встрече с Человеколюбцем Христом нужно, свершая шесть
дел евангельского милосердия: жаждущего напоить, голод-
ного накормить, странника ввести в дом, нагого одеть, посе-
тить больного и навестить томящегося в темнице.

Масленица с ее русским гостеприимством и дает нам
возможность потрудиться в деятельном милосердии. Общая
трапеза имеет свойство смягчать и примирять сердца. А ведь
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не случайно последнее воскресенье перед Великим постом
именуется прощеным! Будем готовиться к нему, взаимно
прощая и утешая всех ближних и дальних во славу Божию!

Протоиерей Димитрий Мерцев (председатель жюри
Кубанского православного кинофестиваля «Вечевой
колокол»):

– Несмотря на то, что в наше время масленица – уже
больше этнография, народная традиция, не имеющая
языческого ритуального значения, тем не менее к христи-
анству она никого отношения не имеет.

Отношение нецерковных людей к этому празднику из-
вестно: «Скоро масленицы звонкой закипит веселый
пир…». Однако верующим на масленицу недопустимо
участвовать во всеобщем разгуле, объедении и пьянстве.
Святитель Тихон Задонский говорил: «Стыд лицо мое по-
крывает, когда говорю о том, как православные христиане
празднуют масленицу».

В эту неделю, последнюю перед Великим постом, хо-
рошо бы помнить совет преподобного Сергия Радонежс-
кого: «Воздержания держитесь».

Церковь по отношению к своим чадам имеет характер
материнский. Это и ласковость, и строгость педагогики,
чтобы довести нас до Христа. Церковь всегда во всем дает
нам постепенность. В то время, как уже начинается посте-
пенное введение в покаянные образы церковным богослу-
жением («Покаяния отверзи мне двери…», молитва пре-
подобного Ефрема Сирина «Господи и Владыко живота
моего…»), еще дается возможность подкреплять себя ско-
ромной пищей, и только потом наступает уже Великий пост.

Есть люди, которые имеют навык поста: им легко, они
с радостью вступают в Великий пост. А есть те, кто только
начинает воцерковляться: им трудно, и Церковь их очень
ласково и нежно ведет. Как сказал преподобный Серафим
Саровский, «не может человек вступить в подвиг, пока не
очистит чувства», поэтому и нам нельзя воспринимать
Великий пост как только ограничения, запреты. Это, с од-
ной стороны, аскеза, ограничивающая нашу телесность, а
с другой – особый характер богослужения, которое возвы-
шает душу. И одно дополняет другое.

Так действует любящая мать по отношению к чаду: она
и приласкает, и пожурит, даст уже видимое какое-то зада-
ние и следит за тем, чтобы чадо послушалось. Так же нас
ведет и Церковь. Думаю, что та антиномия, которая суще-
ствует и ярко выражается в масленичные дни, объясняется
этим характером.

Священник Алексий Зайцев (клирик Свято-Троиц-
кого храма г. Челябинска, член Союза писателей Рос-
сии, член Международного клуба православных лите-
раторов «Омилия»):

– История празднования масленицы в жизни русского
народа насчитывает уже несколько столетий. Говоря о мас-
ленице (точнее, Сырной неделе), мы должны помнить: из-
начально существовали две принципиально разные тради-
ции провождения этого особого времени года, которые
условно можно обозначить так: «чисто церковная» и «чи-
сто светская».

Мы помним из отечественной истории, что великопос-
тные дни накладывали отпечаток на образ жизни всех граж-
дан государства Российского, включая и тех людей, кто не
имел глубокого религиозного чувства и даже вообще не
принадлежал к Православию. Поэтому светская традиция
видела в масленице те дни, когда можно было выпустить
«последние пары», повеселиться вдоволь перед наступле-
нием Великого поста. Именно эта традиция легла в основу
масленичных гуляний в дореволюционной России с их
кулачными боями (где могли и убить ради потехи), пьян-
ством, чревоугодием и развратом. Церковь и государствен-
ная власть пытались противостоять разгульной составля-
ющей предпостных дней, но это не всегда удавалось. С
оскудением веры в русском народе масленичные гуляния
приобретали все более безнравственный характер и в них
стали все явственнее проступать элементы язычества. Если
человеку не нужен Великий пост, то и в масленице он бу-
дет искать отраду только для плоти.

Священник Глеб Грозовский (священник Софийс-
кого собора Царского села, координатор социально-мо-
лодежных проектов и духовно-просветительских про-
грамм Царскосельского благочиния) :

– Праздник масленицы, хотя и имеет языческое про-
шлое, все же глубоко укоренился в сознании наших граж-
дан, как будто имеющий прямое отношение к Правосла-
вию. Но это далеко не так. Не будем углубляться в исто-
рию. Но, несомненно, этот праздник считается добрым, по-
буждающим к милосердию и прощению. Понятно, что если
праздник атеистический или языческий, это вовсе не зна-
чит, что в нем нет ничего хорошего. Обильная милостыня
и молитва за усопших – вот далеко не все положительные
черты традиционного праздника масленицы. Ведь можно
преобразовать капище в храм, а языческий праздник – в
добрую, церковную традицию.

Вот, например, сжигают масленицу. Отголоски языче-
ства? Да. Но некоторые ухитряются, записав свои грехи на
бумажку и вставив их в определенное место, сжечь вместе с
чучелом. Оригинально. Вот сжечь бы страсти свои постом
и молитвой! Но это как-то сложнее, не всегда получается…
Вот и ищет человек легких путей. Сжег, забыл – и порядок.
Это касается, в основном, крещенных людей. Это, навер-
ное, их первый шаг к осознанному Православию.

Но воцерковленные православные христиане знают, что
масленица или, как ее еще называют, Сырная седмица, всту-
пающая в свои права с понедельника, это, по сути, подгото-
вительный путь к Великому посту: еще разрешены в упот-
ребление молоко и яйца, но уже нельзя вкушать разнообраз-
нейшие мясные изделия. На Сырной седмице в храмах про-
ходят службы, на которых мы подготавливаемся к самому
длительному посту с назидательной и душеспасительной
молитвой святого Ефрема Сирина, в которой просим Бога
ограничить нас от праздности, уныния, желания властвовать
и празднословить, просим дать нам дух целомудрия, сми-
ренномудрия, терпения, любви, возможность видеть свои
недостатки (грехи) и не осуждать других.

…А тем временем за стенами храма крещеный люд весе-
лится напропалую, будто стремясь наесться, напиться, нагу-
ляться перед Великим постом… Из-за этого искаженного по-
нимания масленицы в конце XVII века патриарх Адриан со-
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кратил ее празднование с четырнадцати до семи дней.
В середине седмицы (в среду и пятницу) в храмах не

служат литургию. Последний день масленицы – Проще-
ное воскресенье. В церкви в этот день вспоминают изгна-
ние Адама из рая, а «в народе» – прощаются с зимой. Гас-
нут масленичные костры. Люди навещают могилы пред-
ков и спешат к вечерней службе, чтобы по ее окончании
попросить друг у друга прощения, дабы вступить в Вели-
кий пост с мирными сердцами. Батюшки, включая и на-
стоятеля храма, выходят на амвон и кланяются земным
поклоном, прося друг у друга и у прихожан прощения за
все обиды, вольные или невольные, за невнимание, за гре-
хи. А прихожане в свою очередь подходят к священникам,
целуют Евангелие и произносят главную просьбу этого дня:
«Простите меня, грешного», а в ответ слышат: «Бог про-
стит, и я прощаю». Для некоторых это непривычно, но у
всех после этого на душе делается легко-легко. А потом
начинается Великий пост – время покаяния, воздержания,
самоограничения, усиленной молитвы, доброделания сво-
им ближним и постоянных испытаний. Главное, чтобы
наше правильное отношение к масленичной седмице спо-
собствовало нашему духовному росту.

Священник Павел Гумеров:
– У многих языческих народов переход от зимнего вре-

мени к весне, сопровождался определенными религиозны-
ми ритуалами и празднованиями. Так было и на Руси. Пе-
реход от зимней спячки к весеннему возрождению знаме-
новался праздником, который назывался комоедица или
масленица.

Церковь далеко не всегда полностью упраздняла народ-
ные языческие традиции и праздники, понимая, что про-
сто запретительные меры малоэффективны, но часто за-
мещала языческие праздники христианскими и как бы во-
церковляла народные обычаи, придавая им совсем иной
смысл. Так было и с радоницей, и с обычаем колядования,
и с той же масленицей. Церковь приурочила масленицу к
Сырной подготовительной неделе перед Великим постом,
убрав языческий смысл и заменив его новым христианс-
ким содержанием.

Для православных Сырная седмица, масленица – неде-
ля плавного перехода к посту. И даже трапеза, уже лишен-
ная мясных снедей, напоминает нам об этом. Мы, разуме-
ется, не отрицаем разумное, умеренное веселье на масле-
ницу. Ходим друг к другу в гости, едим блины и копим
силы перед постом.

Но, к сожалению, приходится наблюдать, что не все
соблюдают меру, а многие проводят Сырную неделю впол-
не по-язычески. Я не говорю о тех людях, которые не со-
блюдают пост – для них не существует и понятия подго-
товки к посту. Они могут сжечь чучело масленицы, а по-
том с таким же интересом сходить на пасхальный крест-
ный ход. И то и другое, по их мнению, хорошо. Нет, я имею
в виду православных церковных людей, которые подчас
не задумываются над тем, что на масленую неделю недо-
пустимо буйное веселье, обжорство и пьянство (все эти
«излишества нехорошие» недопустимы, впрочем, и в лю-
бые другие дни года). К несчастью, очень свойственна нам
эта формула: либо все – либо ничего. И, кстати, не только
в современной расцерковленной России, но так было и до
революции. Не все знали меру и удержа в масленичной
гульбе. Как говорил Достоевский, «широк русский чело-
век, я бы сузил». Можно также вспомнить про еще одного
персонажа Федора Михайловича – Митю Карамазова, про
которого было сказано, что он мог созерцать как бы две
бездны: порока и добродетели.

Святитель Тихон Задонский говорил: «Кто проводит

масленицу в бесчинствах, тот становится явным ослуш-
ником Церкви и показывает себя недостойным самого име-
ни христианина».

Протоиерей Андрей Ткачев (настоятель храма пре-
подобного Агапита Печерского в Киеве):

– Язычество никогда не умирало «до конца». В мире,
где плоть и дух противостоят друг другу, где плоть еще не
преображена, язычеству тепло и уютно прятаться в той
части жизни, где плоть – безраздельная хозяйка. Ни бед-
ность, ни богатство, ни грубость быта, ни тонкости про-
свещения язычеству не помеха. Человек с двумя высшими
образованиями точно так же способен бежать к «бабке» за
магической помощью, как и малообразованный крестья-
нин. Сумеречное, магическое сознание способно все ис-
толковывать и переиначивать под себя, способно добав-
лять свою ложку дегтя в любое количества меда, уничто-
жая ценность последнего.

Это, как мне кажется, касается и масленицы. Праздно-
вать ее в смысле проводов зимы и встречи долгожданного
весеннего тепла было не зазорно и в годы государственно-
атеистической идеологии. Там речь не шла о подготовке к
Великому посту и постепенному отказу от скоромной
пищи. Смысл евангельских чтений о блудном сыне, о
Страшном суде и Адамовом изгнании не разъяснялся гу-
ляющим массам. Вместо этого как «наше», «родное» пре-
подносились горячие блины и водка, особенно вкусные на
морозе, сжигание чучела, звуки гармошки, катанье с го-
рок, женский визг, коньки, бубенцы далекой тройки… –
одним словом, все то, что вкладывается в понятие «а-ля
рюс» и михалковскую стилистику «Сибирского цирюль-
ника». Да оно и ладно.

Есть в жизни место и время для здорового смеха, шут-
ки и вкусной еды. Только называть это надо своими име-
нами, а не «духовным возрождением» или «возвратом тра-
диций».

Тут и язычество не спит, но проявляет дивную резвость
в эпоху информационных технологий. Оно всем желаю-
щим предлагает свое видение смысла масленицы с симво-
ликой увеличивающегося дня, блинами, по форме напо-
минающими солнце и проч.

Так что над масленицей умничать нечего.
Перед смертью не надышишься и перед постом не на-

ешься. Современность и без масленицы шумна. Она, со-
временность, полагает смысл жизни в бегстве от действи-
тельности и в непрестанной перемене впечатлений.

Для нас же это должно быть время собирания мыслей
вокруг предстоящего поста. А сам пост должен восприни-
маться как время умной войны за личное бессмертие во
Христе, как время воздержания в хлебе и обильного пита-
ния «всяким глаголом, исходящим из уст Божиих».



8

Учредитель: Православный приход во имя прп. Серафима Саровского,
694030 г. Анива, ул. Ленина, д.19; тел.: (42441) 5-15-77, www.aniva.prihod.ru
Главный редактор: настоятель прихода иерей Димитрий Юзеев
Редакция, дизайн, компьютерная вёрстка: Елизавета Костенко
Отпечатано Православным Приходом во имя прп. Серафима Саровского
Тираж 300 экз. Электронная версия:  http://aniva.prihod.ru/magazine

Дорогие читатели! Газета содержит священ-
ные изображения и тексты. Просим не исполь-
зовать ее в хозяйственных целях. Прочитан-
ную газету можно подарить знакомым, а пришед-
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Помощь
Розовый Вольво ехал по дороге, сам не зная куда. Ему

просто нравилось ездить быстро по любой дороге, которую
видел он перед собой. На пути ему встречалось много
других машин, которые приветствовали его гудками, и он
радостно гудел им в ответ. На пути ему встречалось много
интересного, но останавливаться Вольво не любил,
поэтому мчался вперёд и вперёд.

Однажды он гнал по одной узкой дороге, бак был полон
бензина, мотор был в порядке, дорога была пуста, а поездка
приятна. И вдруг, посреди дороги он увидел стоящий
старый чёрный джип. Джип стоял посреди дороги, и не
было никакой возможности его объехать. Розовый Вольво
подъехал к Джипу и попросил его освободить дорогу.

– Я не могу, – тяжело и грустно вздохнул джип. –
Сломался, у меня мотор, кончился бензин, и вообще, я
очень старый. Когда-то я был новый, сильный, красивый,
мой мотор был сильнее всех, багажник больше всех, у меня
были самые яркие фары, самый громкий гудок, самые
красивые спойлеры, всё было самое лучшее. А ещё, – еще
тяжелее вздохнул джип, – у меня было много друзей. А
теперь ничего этого нет. Я стою на этой дороге, никому не
нужный старый чёрный джип.

– Как же так? – воскликнул розовый Вольво, – неужели
так бывает, и я тоже стану старым?

– Конечно, – ответил джип. – Все когда-нибудь
становятся старыми. А многих, тех, кто совсем никому не
нужен, отвозят на свалку автомобилей.

– Так не должно быть! – заволновался Вольво. –
Каждый кому-нибудь нужен. Он просто не знает об этом.
Давай, ты будешь нужен мне. Мы отремонтируем твой
мотор, нальем бензин в бензобак, помоем тебя, чтобы ты
снова стал блестящим, и будем вместе ездить по дорогам.
А когда ты устанешь, будешь ждать меня в гараже. А я буду
возвращаться с подарками и рассказами о том, что видел,

и ты будешь слушать и
радоваться, как будто ты
был вместе со мной. А
потом мне тоже нужно,
чтобы меня кто-нибудь
ждал. Так хорошо, когда
тебя кто-то ждёт и
радуется твоему
возвращению!

– Отличная идея! –
обрадовался Джип. – Я
буду кому-то нужен. Мы
будем нужны друг другу!

Так чёрный старый
Джип и розовый Вольво
помогли другу другу и
стали друзьями.

В одном большом бетонном гараже жили-поживали машины. Среди них были жёлтые Жигули, красный
Ламборджини, синий Феррари, белый Форд, серебристая Тойота и много-много других машин. Гараж был
огромный, тёплый, всем машинам места хватало, и не замерзали они в стужу ледяную.

Много разных историй происходило с машинами. Например...

Правила
Одна очень упрямая зелёная Газель не хотела соблюдать

правила дорожного движения. Не хотела, и всё тут! Газель
была очень мила, всем нравилась, поэтому думала, что всё
можно, гоняла по улицам, пела песни и очень хотела, чтобы
все видели, какая она смелая, отважная, как красиво она
едет, не обращая внимания на другие машины и даже на
светофор. Поэтому, она не ждала, когда загорится зелёный
свет, она просто не смотрела по сторонам. Ни направо, ни
налево.

Однажды шёл
дождь, асфальт был
очень сколький, после
дождя асфальт всегда
скользкий, и колёса по
нему скользят. Газель
беззаботно ехала по
дороге и пела песни.

На перекрёстке стоял
очень старый и умный
светофор. Светофор
видел, что Газель
несётся очень быстро,
он зажёг свой красный
глаз, потому что хотел,
чтобы все были
осторожны. Но Газель гнала, не глядя на светофор.

А с другой стороны перекрёстка ехал грузовик КАМАЗ,
и глаз светофора показывал для него зелёный свет. КАМАЗ
начал двигаться и вдруг в него врезалась наша
бесшабашная Газель.

– Ой-ой-ой! – закричала Газель.
Ей было очень больно. У неё были разбиты фары и

лобовое стекло, сломано крыло и ещё что-то внутри,
наверное, мотор. КАМАЗ был очень большой, и с ним
ничего не случилось.

– Срочно вызывайте скорую помощь! – загудел
КАМАЗ. – Наша Газель разбилась, здесь авария!

Скорая помощь отвезла Газель в больницу для машин,
станцию техобслуживания.

– Да … Долго теперь ты не будешь гонять, – сказали ей
там. – Долго мы тебя будем лечить. Ты пропустишь даже
свой день рождения и не получишь подарки. Разве ты не
знала, что ездить можно только на зелёный свет?

Загрустила зелёная Газель, но уж теперь она точно знает,
что правила нужно соблюдать. И не только дорожного
движения, а ещё много других правил – правила поведения
за столом, правило умываться и чистить зубы по утрам,
правило убирать за собой и много других. Потому что
правила придуманы для того, чтобы никто не попал в беду.

Ирина Глазунова.
Рисунки: Борис Заболоцкий


